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民記手牽手爭取活化西區裁署

4成教師疑焦慮症 教局研請人紓困

26%學生未開學壓力已爆燈
暑假密密補課仍感不足 怕文憑試表現差驚到肚痛

議員倡列低排區
限柴油車入東涌

■青年工業家協會會長何志佳表示，香港有必要
加建跑道應付未來經濟發展的需要。

香港文匯報記者羅敬文 攝

香港文匯報訊（記者　羅敬文）

機場管理局正就興建第3條跑道諮詢
公眾，香港青年工業家協會認為香
港航空交通的需求日增，有必要加
建跑道滿足2030年前的需求，以免
香港機場飽和，無法增加航班，使
香港出口業界未能爭分奪秒搶訂
單，勢必削弱競爭力，香港最終或
要把行業地位「拱手相讓」，使香港
出口業萎縮。

指機場猶如港經濟引擎
香港國際機場多年來有如推動香

港經濟起飛的引擎，推動㠥多個行
業的發展。香港青年工業家協會會
長何志佳接受《香港文匯報》獨家
專訪時稱，隨㠥香港人流、物流急
速增長，香港機場已由啟德時代的
單跑道、增至現時的雙跑道，但料
至2020年雙跑道將飽和，香港有必
要加建跑道應付未來經濟發展的需
要。

香港每年舉辦多個國際展覽，吸
引海外企業來港洽商合作計劃，具
效率的機場服務是會展業致勝的關
鍵。何志佳表示，以珠寶業為例，
經常有外國客戶只提供2周的交貨
期，時間倉促，有時為求爭分奪秒

「趕單訂」，來不及等速遞送貨，要
派員乘搭航班把貨物運往客戶手
上，否則便需賠上貨款10%，可見航
班效率，對出口業至為重要。

減少付運時間增競爭力
香港青年工業家協會副會長李錦雄表示，以汽

車製造業為例，當港商未能如期向買家交運零
件，每日賠償金額可達20萬美元，但具效率的機
場服務有助減低付運時間，提高業界競爭力。何
志佳表示，當香港機場飽和後，航班升降量將受
限制，擔心會削弱外商在港採購的意慾，使香港
經濟萎縮、競爭力亦被比下去。

對於近年不少基建議題被置在環保的對立面，
何志佳認為這風氣只會令香港發展「慢半拍」。
他認為，香港現階段應就是否加建跑道達成共
識，再解決所有環保問題，而非流於「口舌爭
拗」，否則經濟發展只會「原地踏步」。他又稱，
協會最近了解會員的意見，發現絕大部分支持加
建跑道，推動香港的經濟發展。

香港文匯報訊（記者　羅敬文）機場第3條跑
道的環保問題備受關注，有環保團體表示加建跑
道衍生車流量大增，但機管局的顧問報告未有交
代對東涌區造成的污染問題。有北大嶼山區議員
擔心機場擴建會加劇東涌空氣污染，大部分受訪
議員支持把東涌劃作低排放區，限制高污染柴油
車駛進。

團體指未評估車流影響
地球之友高級環境事務主任蔡家民表示，機管

局的顧問報告只交代加建跑道後，因增加航班造
成的空氣污染問題，卻未評估車流增對東涌區內
居民的影響。近日向北大嶼山10位區議員進行意
見調查，在獲回覆的8位議員中，3人憂慮擴建會
加劇東涌空氣污染。多位議員促請當局推行緩減
措施，包括限制舊式飛機在香港機場升降、為大
嶼山區居民提供更多社區設施及興建隔音屏障等
作出補償，跨部門研究改善區內空氣質素。多數
議員支持把東涌劃作低排放區，限制高污染柴油
車駛入區內。

蔡家民表示，機管局應考慮區內議員的意見，
釋除居民的憂慮，並要求機管局提出多種方案抵
銷因航班及車流量增加造成的空氣污染問題。

理大與內地合作 唐偉章：需時磨合
香港文匯報訊（記者 勞雅文）

香港與內地關係密切，大學間的
交流亦趨頻繁，兩年前才從美國
來港擔任香港理工大學校長的唐
偉章昨接受電台訪問時表示，理
大與內地機構有很多合作，但他
在處理有關合作事宜上仍是「初
哥」，加上內地與香港文化不同，
有時往往需要一段時間才能完成
磨合，當中讓他有不少體會，也
學懂不少。

先合作再商經費
唐偉章舉例指，理大科研人員

到內地參加太空科研，當地有些
機構不太意識到要為研究項目提

供經費，該校會先與對方開始合
作，再繼續商討經費問題，「有
時需要耐性、溝通及彈性處理」。
他又指，近年內地大學的視野不
斷擴闊，與外國大學的合作亦不
斷增加，香港的大學與內地的教
學交流及科學研究也在持續發
展，情況理想。

唐偉章在訪問中亦提到，「十
二五」規劃對未來發展帶來很多
機遇，理大已有研究項目獲得內
地機構批出經費，而加強兩地合
作對理大學生亦大有裨益。他勉
勵學生不斷學習，增值自己，也
要培養多種語言的能力，以在國
際環境下發揮所長。

香港文匯報訊（記者 勞雅文）開學在即，學生是時候收拾心情迎接新學年，但有調查發

現，近3成學生未開學已出現壓力超標情況，當中26%受訪者更達「爆燈」程度。調查機構

表示，不少學校為學生作暑假密集式補課以應付首屆文憑試，但有學生竟然擔心「補唔

夠」，憂慮成績落後於人，部分人更有肚痛、身體不適等上學恐懼症病徵。
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青協於8月期間，訪問了1,300多名中學生，以了解他
們面對壓力的情況。大會要求受訪者自我評分，以10
分為最高壓力，3成學生的壓力指數達到7至10分。學
生最憂慮的3項因素，包括71%受訪者認為「課程太
深、未能應付」及36%人指「不習慣新的校園生活及
環境」，亦有逾4成人坦言害怕「將要面對公開考試」。

學界氣氛緊張倍增壓
青協督導主任余艷芳指出，為應付第一屆文憑試的

來臨，不少學校實行密集式補課，學界形成一片緊張
氣氛，學生未開學已倍感壓力。她亦指，在學階段以
小學升中、初中升高中及公開考試年，學生會感到較
大壓力及難以適應。

此外，在去年8月至今年7月期間，青協「關心一線

27778899」接獲近8000宗與升學問題、學業壓力及人際
關係有關的求助個案，她建議家長多留意子女情緒變
化，必要時應尋求協助及對人傾訴：「家長及子女都
可能有壓力，最重要不要堆積問題。」

末代高考更㠥緊成績
悠長暑假即將結束，學生開學初期難免會不習慣，

青協青年輔導中心單位主任吳錦娟表示，學生應為開
學做好準備，包括檢查是否做完暑假作業，及確定一
下是否已買齊開學用品，另一方面則要培養良好的生
活習慣。

育有3名子女的家長趙先生指，每次開學時，不少家
長與子女都會感到憂慮及擔心。他表示，今年除了大
女已升大學外，升小六的女兒及將參加末代高考的兒

子都比平日更㠥緊自己的學業成績及出路，他認為父
母先不要過分緊張，以免影響子女情緒，也不要將子
女成績作比較，最好可安排子女一同參與輕鬆活動：

「多鼓勵他們，對於我們家而言，一齊睇戲是減壓的好
方法。」

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）教育制度改革頻頻
加上行政工作壓力沉重，有調查發現近7成的受訪教師
壓力已達高水平，整體更有4成受訪者可能患有焦慮
症，情況不容樂觀。教育局發言人回應指，當局考慮
為公營學校提供額外資源以聘用行政人員，協助學校
更有效地處理行政職務，計劃將於2011/12學年在部分
公營學校進行試驗計劃，之後再研究如何有效地將措
施推行至其他學校。

日做近12鐘進修2.6小時
教得健康支援中心於去年11月至12月期間，透過網

上問卷形式，訪問了530名教學人員，了解現職教師的
工作壓力。調查顯示，受訪教師平均每天工作接近12
小時，平均每天更要花上2.6小時進修，修讀碩士學位
等與工作有關的課程，所花耗的時間比與家人相處或
吃飯的時間更多。

此外，工時太長令老師的生活作息不能平衡，受訪
教師每天的睡眠及休息時間平均只有約6.1小時，每周

的運動時間平均只有1小時，低於標準水平。
透過網上測試，支援中心指可能有40%受訪教師已

患有焦慮症，近37%的受訪教師可能患有抑鬱症，但
由於工作時間太長，逾76%的教師就算面對壓力，都
因為無暇求助而置之不理。

建議減教師非教學工作
小學教師區建豪表示，加入教育行列後，工作負擔

比想像中沉重得多。他也指，當了3年合約制教師，每
年的4、5月都要擔心是否要再找工作，無形中構成壓
力。

支援中心建議，各方應盡量減少教師的非教學工
作，學校也應增聘人手，增加常額教師的席位，減輕
教師的工作及心理負擔。

教育局發言人表示，當局一向重視改善教師的工作
量和壓力，並透過不同途徑，包括各區學校發展組
探訪學校、小組面談、「教師陽光專線」電話輔導
等，持續與業界溝通，了解教師和學校的情況及當

局支援措施的成效。發言人又指，當局正考慮為公
營學校提供額外資源，聘用具備相關知識及經驗的
行政人員，計劃將於2011/12學年在部分公營學校進
行試驗計劃。

位於西營盤的前西區裁判署具45年
歷史，於2009年更評為二級歷史建

築。民建聯昨日帶領近50名巿民，手牽手爭取活化前
西區裁判署為港島政府綜合服務諮詢中心，又可改建
成藝術活動場地，讓建築物服務西區市民，不致「得
物無所用」或「用不得其所」。

葉國謙帶領居民溫情請願
民建聯立法會議員葉國謙，中西區社區幹事楊學明

與近50名巿民，手牽手圍繞前西區裁判署遊行，又在
周圍欄杆綁上紙鶴，用溫情方式向政府爭取活化該幢
建築物。對有聲音質疑民建聯一向懶理古蹟活化工
作，在區選臨近才忽然積極，葉國謙回應指：「其實
民建聯一向都在中西區參與許多活化工程，只不過鮮
用出位方式去做，才較少人留意到。」

活動發起人楊學明則說，西區裁判法院在2004年關
閉後，裁判署大部分樓層均改作政府部門的辦公室，
現時內有勞工處、社會福利署的服務中心，還有一個
渠務署辦公室，專門處理排污費金額投訴案件，2009
年全年只處理了27宗個案，投訴者以飲食業東主居
多。楊學明認為，這些辦事處可遷往新界或舊區工
廈，既可省卻商戶前往西營盤的舟車勞頓，又可騰出
空間，讓予其他民用公共服務。

近9成居民覺缺政府諮詢中心
民建聯早前一個民意調查結果顯示，在200多名受訪

西區居民中，89%認為區內缺乏一個多政府部門諮詢
服務中心，楊學明認為可將裁判署活化成政府綜合服
務中心，方便區內居民使用各部門服務。楊學明又
說，有法律界朋友向他建議，可以將法庭改建成文娛
藝術表演場地，因為法庭內部傳聲效果理想，他個人
亦認為建議可行。

有參加活動的年老街坊說：「西區裁判署建築物風
格富有特色，街坊又對它有深厚感情。希望政府將它
活化，在裡面加入社區服務設施，使它重新融入社

區。」楊學明亦希望，活化工程能令前西區裁判署與
巿民共存。民建聯稍後會將巿民訴求及相關建議，向
發展局轉達。 ■香港文匯報記者　鄭治祖

科大首辦中學生暑期學院
香港文匯報訊 (記者 高鈺) 香港科技大學早前

首次為中學生開辦暑期學院，664位來自200多間
本地與海外中學的港生完成課程。同學可在25個
學分課程中，報讀最多4項，若學生將來入讀科
大本科課程，有關學分將獲認可。有參加計劃的
中學生指，修畢課程後發覺對商學院課程甚有興
趣，希望將來可以科大作升學首選。

英語授課 培養興趣
科大協理副校長及學務長譚嘉因表示，暑期學

院於7月中旬至8月中旬開辦，旨在培養高中學生
對學習多門學科的興趣。課程以英語授課，範圍
包括物理、化學、生命科學、工程、市場學與財
務學、決策技巧，以至歷史與建築等，學生更可
於大學實驗室做實驗。

修讀了科大商學院Price Theory and Its

Applications課程的周敬峰表示，課程由著名經濟
學學者雷鼎鳴教授，令他獲益良多。他發現原來
不少社會現象，也隱含㠥經濟理論，如課程中他
思考了內地孕婦來港產子的機會成本，這推動他
日後更留意時事新聞。

保護古建

■家長趙先生（右）認為，多鼓勵孩子，能有效替他
們減壓。 香港文匯報記者勞雅文 攝

■教得健康支援中心的調查指，逾7成教師壓力指數
達高壓水平。 香港文匯報記者歐陽文倩 攝

■民建聯議員與巿民在西區裁判署外圍手牽手，用溫情方式向政府表達活化訴求。香港文匯報記者彭子文 攝

■譚嘉因（右）表示，暑期學院旨在培養高中
學生對學習多門學科的興趣。中為周敬峰。

香港文匯報記者高鈺 攝

■暑期學院同學在土木工程實驗室進行實驗。
科大提供圖片


